
MEPO Forum / 原住民
唱了一輩子 不被理解的人──胡德夫專訪

cmchao / December 21, 2017 09:02AM

唱了一輩子 不被理解的人──胡德夫專訪
唱了一輩子 不被理解的人──胡德夫專訪
文金其琪（特約記者）攝影林佑恩2017.12.18
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胡德夫的歌越唱越遠了，下一站是南極。
這個從台東大武走到台北來唱歌的原住民歌手已經68歲，最近十年在商業上的走紅，讓他獲得越走越遠的機會，例
如這個即將出發的南極之行。這是一間中國公司贊助的計劃，要讓他站在南極的遊輪上，唱他人生第4張專輯的新歌
，還要利用網路平台對中國歌迷做直播。
這張名為《時光》的新專輯，收錄了他逝去老友的遺作，包括音樂家李泰祥和詩人周夢蝶，還會有同名簡體書籍同步
發行。在此之前，他已經出版了《匆匆》、《大武山藍調》和《芬芳的山谷》三張專輯，其中《匆匆》拿到多個金曲
獎獎項。
一力擔任他專輯製作人、經紀人的郭樹楷，幫他在中國大陸找到了龐大的聽眾群和民謠同好者，這些人包括記者白岩
松、柴靜，和音樂人汪峰、周雲蓬、馬頔。對台灣民歌運動充滿好奇的中國大學生們，擠在演奏廳的走廊上聽他演講
，四、五百人坐在南京「先鋒書店」，一場簽售就買完了他的第一本簡體書《我們都是趕路人》。
可在花團錦簇中，胡德夫卻因持續地流浪、經常不被理解，顯得尷尬與寂寞。
11歲時，哥哥帶他坐朝發夕至的火車從台東到淡水，成為他離鄉的開始。成年後，他經歷民歌運動的興起，投入原
住民權益的保護中，事業、健康、婚姻幾起幾落，直到2005年的《匆匆》讓他被人記起。然而走紅，不意味著聽歌
的人真的明白了歌的來處，不論在台灣還是中國。
人們總以為我只寫鄉愁
大武山是美麗的媽媽，流呀流著啊滋潤我的甘泉……。
這是胡德夫在80年代寫的歌，〈大武山美麗的媽媽〉。
「我相信有80%的歌迷都不知道，那個歌背後是為了被拐賣到都市的雛妓發聲。他們只當做是旋律優美的一首歌，在
講鄉愁。」他的經紀人郭樹楷說。這首歌寫下20多年後，被收錄在專輯《匆匆》正式發行，從此成為不少流行歌手
在舞台表演或是選秀節目常常翻唱的歌曲。
歌中唱著：
山谷裡的姑娘，是那麼的美麗。唱呀高興地跳，山裡的小姑娘。你是帶不走的姑娘，是山裡的小姑娘。
這是80年代，因病從台大休學、正在咖啡廳駐唱的胡德夫，注意到萬華區有不少被拐賣的原住民雛妓。他曾和夥伴
一起，手持短刀救出不少雛妓，再由共同參與民歌運動的楊祖珺幫忙照顧，送這些原住民少女回鄉。
同樣是在80年代，台北的海山煤礦爆炸，死難者大多是阿美族原住民，他見到慘象，又寫出一首歌〈為什麼〉：
為什麼 這麼多的人 湧進昏暗的礦坑 呼吸著汗水和污氣
轟然的巨響 堵住了所有的路
洶湧的瓦斯 充滿了整個阿美族的胸膛
這首歌誕生的同時，他也成立了「台灣原住民權利促進會」（下稱原權會）。
這首歌同樣也被收錄在《匆匆》專輯中，但鮮有人追問歌曲背後的意義。最受歌迷鍾愛的，總是他寫台東故鄉的歌，
例如〈太平洋的風〉，歌詞裡重覆著，「太平洋的風一直在吹」。
鄉愁是他的起點，但他渴望人們明白，他不是只寫鄉愁。想念家鄉的背後，是民歌運動的催生者李雙澤在70年代對
他說的：「唱自己的歌」。他於是才由唱英文歌，轉為尋找卑南族的古調。而原住民身份認同，在他多年的創作中貫
穿始終。
今年又有一首卑南族老歌〈Sling Sling〉被他挖出。「Sling Sling」是銅鈴和銀飾碰撞的聲音，卑南族的傳統服飾充
滿裝飾，腰和腳踝都要綁上鈴鐺。胡德夫說：「當你回到部落參加年祭，到『palakuwan』（男子會所）去，碰到老
朋友們，一下子抱在一起。哇，那地面上、空氣裡面就都是『sling sling』的聲音。」
胡德夫說，為雛妓和礦難受災者寫歌，而不是只唱故鄉、遠方，是讓他在1983年前後被禁唱、禁演的重要原因。「
那時候蔣孝武不讓我們唱歌」，他說，他指的是戒嚴期間，蔣家第三代蔣孝武主管廣播電視事務，禁止搞原住民權益
的他唱歌、演出；而他參與錄製的著名民歌〈美麗島〉，又與黨外運動有連想而被禁。
當年的解決方法很新奇。「他不讓我們唱，我們就把鋼琴放到大卡車上，車子邊開邊唱，那警察來了就追不上我們。
」胡德夫說。幾十年後，這個場景被中國鳳凰網的大製作紀錄片《未央歌》「實景還原」，片中胡德夫就坐在卡車上
彈著琴，唱著〈橄欖樹〉，但影片在網路上播映時，成千上萬的中國網民對這場景的安排不明所以，有些尷尬。
被禁唱沒幾年，他主導的原權會就陷入瓶頸，他的財政、健康、家庭狀況通通出現危機，逼得他自顧不暇，只好在1
988年退回台東，投靠80歲的老母親。「11歲以後第一次回鄉，這麼狼狽。」到十多年前終於走出人生困境，他唱環
境變遷、森林被砍，唱外省老兵的境遇，唱詩歌中的禪意，但人們最愛聽的還是那幾首講故鄉和人生的老歌。將他譽
為「台灣民謠之父」的中國媒體，最愛寫的還是〈太平洋的風〉，講他如何流浪在外，思念家鄉。
他還有一首寫了很多年的歌，叫〈最後的獵人〉，暗指布農族獵人王光祿因為狩獵而險些被監禁的故事。2013年，
王光祿因為年邁的母親想吃肉而獵捕山羌卻被捕，引發輿論對原住民狩獵權的激烈辯論。

                                1 / 3

http://mepopedia.comhttp://mepopedia.com/forum/read.php?128,86918,86918#msg-86918


MEPO Forum / 原住民
唱了一輩子 不被理解的人──胡德夫專訪

胡德夫也狩獵，卑南族用槍和夾子，獵捕飛鼠、山豬，「我們狩獵是按照季節的，不會趕盡殺絕，而且原住民狩獵，
一個人能扛多少東西下來？能吃多少？」歌中，他寫獵人在激流與亂世間，在懸崖邊奔走，只是為了腦海裡飛躍的土
地，不是為了那幾斤肉。但這樣的歌，若不提前交代背景，又真能被大眾聽懂嗎？
浪漫化的人與歌
李雙澤在70年代寫下〈美麗島〉，還沒來得及錄製完，李雙澤就意外身亡。為紀念李雙澤，他和共同參與民歌運動
的朋友楊祖珺一起完成錄製，在當時戒嚴的年代，這首歌沒有通過審查，又因為黨外人士用這首歌作為《美麗島雜誌
》的名字，讓這首歌徹底被禁。
但和楊祖珺積極介入黨外運動不同，胡德夫一直說，他唱的〈美麗島〉是無關政治的。過去十幾年，他在藍綠各式的
活動上都唱過〈美麗島〉。他的經紀人郭樹楷說，以前有些「奇怪的標籤」貼在胡德夫身上，但胡德夫本人一直以來
就堅持，歌就是歌。他說：「我的美麗島唱的就是美麗的台灣，沒有什麼藍綠的。」
而這歷史上的禁歌到了中國，又獲得一種新的想象。中國自1978年才推行改革開放，而台灣則在1987年解嚴，誕生
在1977年的〈美麗島〉生在這兩個歷史轉折點之前，本來不被中國歌迷認知。胡德夫將這首歌帶到中國，人和歌都
被賦予了浪漫化的、對台灣的想像。
早在2006年，胡德夫就第一次到中國演出，從第2張專輯開始就在中國發行。中國文化界對這隔海而來的老邁原住民
歌手，表現出極大的熱情，連胡德夫自己也是從最初的震驚到近年的慢慢接受。大量的邀約和商業資源向他湧來，他
一個月在中國總有兩、三場演出，隨著中國近幾年的民謠音樂熱潮，他更被邀請到網路影音平台、收費廣播平台去拍
紀錄片、講語音課。他被稱為「台灣民謠之父」，身上披掛的是中國歌迷對「從未到過的遠方」和「逝去的美好過往
」的想像。
他再三堅持無關政治的〈美麗島〉，有時還是無法在需要提前報批歌目的大型演出中演唱。這種狀況在中國歌迷中引
起的反效果卻是，凡有開口唱〈美麗島〉的現場，必有歡呼。中國主持人、記者白岩松為胡德夫的第一本書寫序，說
到多年前的一場聚會，他放起胡德夫的〈匆匆〉，「人生啊就像一條路，一會兒西一會兒東，匆匆，匆匆」，舉座淚
眼朦朧。胡德夫的歌也被屢屢用作文章標題，中國記者柴靜寫過〈最最遙遠的路〉，作家韓寒也寫過〈太平洋的風〉
。
歌有不同議題，胡德夫記得自己曾告訴一個海南島的歌迷：「一個沒有見過太平洋的人，也可以聽懂〈太平洋的風〉
。」可若是不理解原住民脈絡的人，聽到他為原住民所寫的歌，是否只能在審美上喜歡呢？他曾經不要求太多，「畢
竟一首歌還有很多部分，旋律、節奏⋯⋯。」但這幾年，他的想法開始變了。
我要讓年輕人聽懂民歌
現在的胡德夫會說：「要唱有益處的歌，只聽優美的旋律是不夠的。」這是年歲使然，他68歲了，見到同齡的老友
一個個逝去，覺得「有些事情該說了」。他要化解不被理解的尷尬，不想再放任別人來講自己的故事，尤其是那些與
原住民有關的，藏在歌聲背後的故事。

胡德夫認為，不管是歷史傳承還是市場，都需要他懷舊。（攝影／林佑恩）
仍然熱絡的中國市場與他的態度互相迎合，他口述每首歌背後的社會故事，經紀人郭樹楷幫他記錄成書，第一本叫《
我們都是趕路人》，第二本叫《時光迴游》。他把那些原住民雛妓、煤礦的原住民受害者，還有1999年921大地震中
被困的賽德克族故事，都講出來，想讓人聽到。他也要讓這些故事回到台灣，給兩本書做繁體的合訂本。
郭樹楷也一直推著胡德夫這樣做。「他以前不太說這些故事，但我常常鼓勵他，你就當做是長老在部落裡，必須要傳
承你的文化給下一代，以前你們只能靠口述，現在因為有了文字，可以把歷史記錄下來。」
胡德夫認老，他說自己聽不懂這一代的歌曲，嘻哈、流行，「大眾娛樂」、「情情愛愛」、「開開心心」。而他能做
的，也願意為自己而做的，就是把他熟悉的時代講出來。因為〈美麗島〉，他和李雙澤的名字始終綁在一起，走到哪
裡，民歌運動都是他顯著的標記。他很擔憂台灣民歌的未來，也因此把自己的講述視為一種「民歌精神的傳承」。
「我的歌講的，就是那個時代的台灣年輕人，怎樣為了更好的生活去努力。民歌的精神就是這樣，你看美國的民歌復
興的時候，都是在為工人，為受苦的人在唱。」
而如果聽者對民歌，對他原住民的音樂脈絡理解得太淺，有偏差，「那是我們做得還不夠，還要一直唱，一直講。」
懷舊是主旨，至於新作品，胡德夫總是慢慢地磨。
在原權會時期認識他的好友、戲劇家鍾喬說，民歌運動結束後，胡德夫的新作品的確變少了。「我們有時候會跟他講
，他實在很『難產』。」但鍾喬又覺得，這也許跟胡德夫的原住民身份有關，「原住民對祖先、土地、傳承有個儀式
性的需求，所以才唱歌。」
他希望胡德夫繼續為原住民創作。「我下一次見到他一定要跟他講」，鍾喬說，「要他為湯英伸寫歌，因為湯英伸是
最典型的族群歧視下的犧牲者。」1987年去世的鄒族青年湯英伸，在遭到漢人僱主欺壓和剝削後，殺人投獄，19歲
被槍決，成為台灣最年輕的死刑犯。鍾喬眼中的胡德夫，仍然是「原住民最美麗的稻穗」。
新書、新專輯出版，胡德夫有大量的演講要做，飛到廣州、南京、北京，馬不停蹄。採訪當天他剛見完醫生，健康狀
況很好，相信真的能去成南極。可是為什麼要大費周章跑到南極，再通過網路直播向這邊的人說故事？市場的需要，
他接受。
飛完一圈，他還是要回台東。4年前，他帶著妻子回到台東老家定居，不忙的時候，可以維持一星期工作一兩天的狀
態。而接下來，無疑是他忙的時候。他也盤算有一天不再飛來飛去，要在部落買地開墾。哪一年？他說不準。
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68歲了，胡德夫坐在淡水河畔，對面就是紅毛城，往上走一段山路，就是當年他這個不會說國語的原住民小孩孤身
求學的淡江中學。唱了一輩子，從原住民小孩到原住民歌手，他覺得不斷講述，終究會被理解。
「你生涯最好的時刻是什麼時候？」記者問。
他想也沒想，笑著答：「現在。」
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